
第3回目となる里山学講義のテーマは「里山での放射性物質の現状&祝！山の日 祝日化へ」です。今回

はかなり多くのご参加をいただきまして、ちょっと忙しすぎました！高橋先生には利用しながら食文化を残す
ことの重要性を指摘されました。萩原さんには超党派「山の日」制定議員連盟と全国「山の日」制定協議会の
動きについて概説いただきました。県内、町内の動きもわかり、良かったというコメントをいただきました。

里山学講義 2014年 3月16日(日) はれ 13:30～16:00 46名

くまの木里山応援団 活動日誌2014

第61回 2014年 1月19日(日) はれ 9:00～12:30 11名

T.Ichikawa

本日はカタクリを咲かそうということで、広葉樹林の手入れをしました。昨年の台風被害は予想以上で、山
に足を踏み入れるとかなりの倒木があり、またまた太いものですから、玉切りだけでも大変な状況でした。次
回も引き続き作業します。枝を払ったのち、林道に近い部分について下刈りを行いました。やはり人数の力！
里山がいきいきしてきた感じになりました。和気恂一さんがガンによりご逝去されました。合掌。

倒木処理 倒木処理

第62回 2014年3月16日(日) はれ 9:00～12:30 13名

2月の活動は、前日に記録的な大雪のため中止にしました。そこで、1月の続きを行いました。2人の方が

チェンソーを持参してくださったので、作業が進みました。それにしても初参加の田澤さんの技量はすごいで
す。折れている木を見事に倒されました。下刈り部隊も出動。来月のカタクリの開花が楽しみです！次回は
体験林となりのヒノキ林で除伐のマーキングをする予定です。

倒木処理 倒木処理 倒木処理 枝打ち説明

高橋先生講義 萩原さん報告 喜内さん報告 見形会長報告

ササ刈り きれいになりました



高原山山開きが今年も盛大に開催されました。今回はバス2台＋αということでした。石川さんは体調不良

のため、欠席になり、私が代表して登ってまいりました。近年まれにみる良い天気で、汗もかかず本当に気持
ちよく登ることができました。山頂からは矢板や塩谷、大田原の街並みが一望できました。来年も新規に登る
人に声をかけようと思います（継続者はあまりいないのが実態です！）

高原山山開き 2014年 5月18日(日) はれ 6:20～16:00 1名

くまの木里山応援団 活動日誌2014

第63回 2014年 4月20日(日) くもり 9:00～12:30 14名

T.Ichikawa

今日は操さんの約20年生のヒノキ林にて、正榮さんによる枝打ちと除伐木の選定方法のご指導をいただき

ました。この林分はかなり二股の木が多かったり、枯れ枝もそのままになっているなど、手入れが必要な状態
です。まずはササの下刈りを行い、枝打ちを実施しました。枝打ちははしごと伸びる枝打ち専用のこぎりで行
いました。広葉樹林のカタクリは4月上旬ころが見ごろだったようです。

正榮さんによる指導 まずは下刈り

山菜パーティー 2014年5月3日(土) はれ 9:00～15:00 8名

これまで山菜パーティーは震災以降自粛しておりましたが、今年から再開しました。永井さん宅にいく道路
は、昨年森林組合が入ったため、きれいになったということです。永井さん宅ではたけのこをはじめ、山菜も
終わりかけでしたが、収穫することができました。山の中に、コシアブラの大木発見！森の中で輝いていまし
た。おひたし、てんぷら、酢味噌あえ、うどんといろいろ楽しめました。

タラノメ コシアブラ たけのこ 春ですね

山開き 記念撮影 山頂からの景色 まだ雪がありました

みんなで枝打ち すっきりしました



くまの木里山応援団 活動日誌2014

第64回 2014年 6月15日(日) はれ 9:00～12:30 5名

T.Ichikawa

今回は県民の日のイベント動員と重なってしまったので、私は久しぶりにお休みしました。そろそろ体がうず
いてくる頃ですね。今日は高塩副団長がリーダー、沼尾君がサポートという形で実施していただきました。広
葉樹再生林の下刈りを中心に行いました。整備後の状況をご覧ください。コナラもだいぶ大きくなってきました
ね。この調子で雑草に競り勝ってほしいと思います。

下刈り さらに丁寧に カタクリの実

第65回 2014年7月20日(日) はれ 9:00～12:30 7名

今年は雨が多いので、雑草もすくすく伸びています・・・ということで、今日は散策路の草刈りを3班にわけて
作業しました。旧牧場脇の散策路は毎年草が伸びるので、重点的にやっつけました。途中2本のコナラが折

れていました。チェンソーで作業したいところですが、手ノコで何とか作業しました。広葉樹再生林の下刈りの
続きをやろうとしたら、大雨となり、作業を打ち切って、早急にくまの木に戻りました。

散策路の草刈 散策路に倒木 倒木除去 広葉樹再生林の下刈り

広葉樹再生林の整備

天気予報では今日の午前中はまあまあということを信じて、朝も雨が降っているのをめげずにきた3人。登

山道を歩いていたら、だんだん激しく雨が降ってくるではないですか。足元ではヒルがダンスしています。まあ
雨が強くなったら引き返そうという約束をして、作業開始。今度は足元がすべっていつものように作業がはか
どらず、前山の手前であきらめ、引き返しました。戻ったら今年もお二人がヒルにやられてしまいました！

第66回 2014年 8月17日(日) 小雨 9:00～16:30 3名

倒木除去 ササ刈り 記念撮影 ヒルにやられる



くまの木里山応援団 活動日誌2014

第67回 2014年9月21日(日) はれ 9:00～12:00 10名

T.Ichikawa

昨年広葉樹再生林の下刈りをやったので、今年はそんなでもないだろうと思い、足を踏み入れたところ、と
んでもないことが判明！雑草木がコナラやクヌギを覆い尽くしていました。鎌で坪刈り部隊と刈払機部隊に手
分けして作業しました。作業量はまだまだあります。また、来月の準備として体験林の下刈りも併せて行いま
した。こちらも予想以上にやりがいがありました。

広葉樹再生林 体験林 小針さんによる指導 記念撮影

第68回 2014年10月19日(日) はれ 9:00～12:30 10名

今日は林佳貴さんをお招きして植物観察会を開催しました。来年度、散策路の木々に説明をつけようと考
えており、まずは練習を行いました。開始からいろいろな樹種が出てきました。生分解テープに名前を書いて、
目印を付けるとともに、図面におとしました。植物は春～秋と花や実など変化しますので、一年かけて写真を
撮っていくことにしました。また来年の春と夏に植物観察会を開催したいと思います。

植物観察① 植物観察② 植物観察③ りんどうの花

本当にいい天気に恵まれ、農村はきれいでした。まずは栃の木坂を歩いて体験林へ。矢板森林管理事務
所の鈴木補佐と村井主査さんに枝打ちのご指南を受けた後、実際に体験していただきました。子供たちは、
みるみる上達していました。次にコナラ広場でコナラの苗づくりを行いました。そして、さつまいも・らっかせい
の収穫です。みんな真剣に作業されていました。来年はもう少し早く終われるようにしたいと思います。

親子で森づくり体験 2014年 10月19日(日) はれ 13:30～17:00 15名＋15名（4家族）

枝打ち指導 記念撮影 コナラ苗づくり らっかせいの収穫



くまの木里山応援団 活動日誌2014

第69回 2014年 11月16日(日) はれ 9:00～12:30 12名

T.Ichikawa

今日はキャノンMJさんが落ち葉かきをやりたいということなので、里山応援団のほうでコナラ広場のササ刈

りや枝の除去をしました。まだまだ落葉はこれからのようですが、何とか一生懸命に落ち葉をかいていました。
人手がたくさん入るときれいになりますね。その後は広葉樹再生林に移動して下刈りの続きを行いました。手
鎌部隊投入しましたが、次回に持ち越ししました。次回こそはやっつけたいと思います。

落ち葉かき準備 キャノンMJの皆さん きれいになりました

第70回 2014年12月21日(日) はれ 9:00～12:30 9名

今年は早々と雪に降られ、昨日まで日陰には2～3cmほど積雪がありましたが、今日はすっかりとけていま
した。また、めずらしく小春日和な日となりました。広葉樹再生林の雑草木は2mを越えていましたが、団員に

よる坪刈り＆下刈りを行い、久しぶりに見通が良くなりました。筑波山までよく見えました。その後、正榮さん
によるヒノキのミニ講義がありました。今年は諸事情により忘年会は実施せず、来月新年会を実施します。

坪刈り 下刈り 久しぶりの風景 ヒノキを語る

萌芽がすごい！


